



Agen Pôle Humanitaire

108, rue Fumandelles
47000 AGEN

Décembre 2004

SOMMAIRE

Pages

EDITORIAL

- Editorial 1 **Discours d'introduction à la soirée Xinum organisée par Osen au théâtre municipal d'Agen le samedi 4 octobre 2003**, de Roland Bizcarra.
- Xinum 2 « Mesdames, Messieurs, Mesdames, Messieurs les élus, Mesdames, Messieurs les sponsors,
- En direct des adhérents 2 Merci à tous d'être venus, nous sommes très sensibles à votre soutien. Permettez-moi de vous présenter en quelques mots notre soirée.
- Les coups de pouce 3 L'association Osen a décidé de vous proposer une soirée de gala en avant-première du Forum des Solidarités Nord-Sud qui se déroulera les 23, 24 et 25 octobre 2003, au Parc des Expositions à Agen.
- Forum des Solidarités 3 Le spectacle lyrique **XINUM** que nous avons choisi, est une œuvre de Sergio PITERBARG, composée en l'honneur du peintre cubain Wilfredo Lam.
- Aide coopérative laitière 3 Pour nous parler de ce personnage quelque peu méconnu, nous avons la chance de compter parmi nous un admirateur avisé de cet artiste, en la personne de Michel Couderc.
- Informations 4 Avant de lui laisser la parole pour nous présenter son exposé, je voudrais vous rappeler quels sont les objectifs de notre association humanitaire Osen.

XINUM



Sergio PITERBARG

Tout d'abord, au plan local, nous participons à toutes les manifestations à vocation humanitaire organisées par la municipalité d'Agen ou par d'autres groupements associatifs.

Par exemple, Osen participe à l'organisation et à l'animation locale du Forum d'Agen des Solidarités Nord-Sud qui se tient chaque année sur la commune d'Agen.

Ensuite, nous cherchons à aider les initiatives permettant de générer des activités lucratives, des emplois, renforçant par le travail ainsi créé, le respect de la dignité humaine partout dans le monde.

Nous soutenons principalement des projets coopératifs, par une aide matérielle, financière ou technique selon les demandes et les besoins majeurs.

Actuellement par exemple, nous apportons notre aide à une coopérative laitière située dans le quartier Hamdalaye de Ouagadougou au Burkina Faso, qui cherche à augmenter sa production de yaourts et de lait caillé, en perfectionnant le conditionnement de ces produits et en réorganisant son système de distribution.

Si cette action réussit, tous les coopérateurs, petits producteurs de lait, pourront augmenter leurs revenus en produisant davantage, et quelques emplois au sein même de la coopérative pourront être créés.

Dans cette même démarche intellectuelle, nous avons choisi de nous engager dans la promotion du commerce équitable.

Avec l'aide de nos adhérents, qui vendent les produits au sein de leurs entreprises ou de leurs administrations et surtout à travers nos points de vente fixes, situés au magasin ESPACE COPY, rue de Belfort et au restaurant LE BACCHUS, rue Voltaire, Osen contribue au développement de cette vision du commerce.

Quelques dépliants Osen vous ont été remis à l'entrée du théâtre. Prenez le temps de les consulter et si par bonheur certains d'entre vous décidaient de rejoindre Osen en tant que membre actif, sachez que nous vous accueillerons avec le plus grand plaisir.

Revenons à notre soirée **XINUM**.

Ce gala de prestige que nous avons décidé de vous présenter a pour but de nous permettre de créer une BOURSE de SOUTIEN, dont le montant sera constitué de l'intégralité des bénéfices réalisés ce soir.

Votre présence, ici au théâtre, nous permet donc de mener à bien cette action ; soyez en tous remerciés.

Cette bourse « Les agenais solidaires », sera attribuée à une association humanitaire, sélectionnée par le jury du Forum d'Agen des Solidarités Nord-Sud lors de la soirée de clôture du Forum le 25 octobre 2003.

Merci de m'avoir écouté.

Je vais maintenant laisser la parole et la place à notre ami Michel Couderc qui va nous présenter Wilfredo LAM.

Excellente soirée à tous. »

XINUM

Ensemble vocal instrumental interrégional.

Depuis 1999, Xinum et Sergio Piterbarg son chef de chœur, d'orchestre, et directeur artistique, se sont donné pour objectif principal la construction d'un « pont musical » entre la France et les Amériques et plus particulièrement l'Argentine. Dans cet objectif, leur préoccupation première est de travailler avec des artistes contemporains (musiciens, écrivains, poètes).

Xinum présente ainsi une création originale par an. Cet ensemble musical atypique rassemble les choristes de deux antennes (Villeneuve-sur-Lot et Toulouse) qui travaillent en atelier séparé avec trois ou quatre week-end de travail en commun et travaillent régulièrement avec Stefano Genovese (pianiste) et un quintet à cordes.

Xinum est aujourd'hui une structure artistique à géométrie variable » que Sergio Pieterbarg conduit avec talent, pédagogie et persévérance, à un très haut niveau. Tout auréolé d'un magnifique succès récolté au cours d'une récente tournée en Argentine, Sergio Pieterbarg prépare l'ouverture de deux antennes supplémentaires.

EN DIRECT DES ADHERENTS

HAITI AU FIL DES JOURS..... PORT AU PRINCE, la capitale.....

L'avion survole Port au Prince, la capitale de ce pays.....Comme toujours sous ces latitudes, il fait déjà nuit.. Du hublot, on ne voit rien..... Pas une lumière !! Seule la piste et l'aéroport font une tache lumineuse.... Il y a une ville de 1,5 millions d'habitants sous nos ailes ??? Mais oui !! Seulement voilà : l'électricité ne marche pas, comme d'habitude !!!

Dans les rues il y a bien des poteaux électriques et des fouillis indescriptibles de fils. Mais il n'y a de courant que quelques rares heures par jour !

La voiture m'emmène chez Dalien, le responsable de la petite Communauté de paysans avec laquelle je travaille. Dans les rues plus personne ! Les rares derniers passants se dépêchent de rentrer se claquemurer chez eux... Peur ... Insécurité !!!

Dès l'aurore, très tôt la vie reprend son cours : les milliers de petites vendeuses installent par terre leurs marchandises ; les gens se pressent vers leur travail, prenant d'assaut les « tap-tap » bondés qui quadrillent la ville, l'arrière des voitures déglinguées traînant presque par terre sous la surcharge humaine ; des millions d'autres marchent ; ils marchent très vite, se faulant entre les voitures, les trous de la chaussée, se croisant habilement sans se heurter.

Les marchands d'eau commencent leur déambulation ; ils vendent des petits sacs en plastique plein d'eau distillée. Peut-être la seule vraie eau potable que l'on puisse trouver dans la ville, l'eau du robinet – quand il y en a – étant impropre à la consommation.. Mais tout le monde la boit !! J'ai même vu des enfants ou des femmes, armés de vieilles boîtes de conserves ou de vieux seaux, récolter l'eau des caniveaux....

C'est amusant de se promener : malgré la

chaleur et les énormes tas d'ordures qui traînent partout, malgré la pollution due aux voitures et aux camions qui dégagent des fumées noires et nauséabondes, le spectacle de la rue est fascinant ! Si on regarde bien, on trouve à acheter de tout dans ces rues : des fruits, des légumes, de l'épicerie....Des ustensiles, des outils, des casseroles, des moustiquaires !! J'ai même vu des déambulateurs pour handicapés. On marchande allégrement ; quelquefois on discute....

Chacun est affairé pour gagner les quelques dollars quotidiens nécessaires pour assurer la vie de chaque jour....

Tous travaillent énormément de l'aube au soir avec, le plus souvent un seul repas par jour, en fin de journée.

Tous sont propres, élégants. Il ne viendrait à personne l'idée de sortir sans avoir « fait toilette »..

Dans les « tap-tap » les gens sont aimables ; ils s'entraident, se serrent pour vous faire de la place, vous arrêtent là où vous voulez...

Aujourd'hui, il pleut. Comme toujours il pleut à verse ! Et ça dure, ça dure..

Port au Prince est dans une cuvette nichée dans les collines que tous les quartiers périphériques escaladent de plus en plus haut. Alors, sous la pluie, les rues se transforment en ruisseaux ou en torrents de plus en plus furieux.. Ils entraînent la boue et la terre venues d'en haut ; ils charrient les tonnes d'ordures laissées en tas énormes par les habitants qui ne savent pas où les mettre puisqu'il n'y a pas de ramassage.. Tout cela dévale en flots.. Impossible de circuler alors, tout s'arrête. En bas, vers le port, le centre ville devient un immense lac nauséabond où flottent marchandises et détritiques au milieu d'une boue noirâtre. J'ai vu un camion à demi enseveli sous

les pierres et les gravats, qu'un bull te nait vainement de dégager. Téméraire, il avait dû vouloir circuler quand même et s'était fait emporter ...

Pourtant cette ville a ses beautés aussi.. Au détour des rues, si on veut bien regarder, on voit de très belles vieilles maisons coloniales, avec leurs galeries de fer forgé – dommage qu'elles ne soient pas entretenues ! - Partout, et malgré la pollution, des arbres et des plantes poussent... Même dans les rues les plus délabrées, les bougainvilliers mettent des taches de toutes les couleurs, les flamboyants attendent le mois de juin pour couvrir la ville de leur rouge éclatant..

On pourrait passer de longs moments à regarder les « bus », les camions et les « tap-tap » peints de toutes les couleurs et décorés avec amour par leurs propriétaires – même si cette belle peinture sert le plus souvent à cacher la rouille et la ruine de ces véhicules.

Il faudrait pouvoir relever toute les enseignes et les inscriptions : « A la grâce de Dieu » ; « Épicerie du Seigneur » ; « pa kampé la (ne pas stationner) ».....

A midi, la rue « fleurit » : des milliers d'enfants en uniforme de toutes les couleurs sortent ou entrent dans les innombrables écoles privées de la ville.. Des uniformes de toutes sortes qui mettent une joyeuse note sur le gris des maisons..

Mais Haïti, ce n'est pas seulement Port au Prince... ce sont ses plages magnifiques qui entourent tout le pays ; ce sont ces morne (petites montagnes) trop souvent dénudées..

Ce sont ces petits paysans à la volonté énorme de s'en sortir, motivés et travailleurs..

De cela nous parlerons une prochaine fois.... ODILE BAILLY

Les coups de pouce d'Osen

Au cours du Forum d'Agen des Solidarités Nord-Sud, Osen a créé la bourse « Les agenais solidaires ». Le choix s'est porté sur un groupe de quatre jeunes filles qui vont travailler à partir du 1er janvier 2004 dans deux orphelinats roumains de la région de Iasi.

Elles nous informeront régulièrement de leur travail en Roumanie, nos prochains numéros vous feront un compte rendu.



FORUM D'AGEN DES SOLIDARITES NORD - SUD 2003

Pour la 3^{ème} année consécutive, notre association a pris une part active au Forum d'Agen des Solidarités Nord-Sud. Nous avons participé à la conférence de presse de présentation du Forum avec Monsieur le Maire d'Agen et le délégué général de la Guilde du Raid.

Dans l'enceinte du Parc des Expositions, nous avons organisé la soirée d'ouverture le jeudi 23 octobre sous forme de repas/spectacle.

Pour la partie spectacle, les premiers à se produire ont été le trio « Au Son de Votz » (chant occitan à capela). Leur répertoire est en provenance de toutes les régions de l'Occitanie. Ce groupe se produit aux quatre coins de l'hexagone et dans plusieurs pays d'Europe. Ensuite, le groupe Xinum, dirigé par Sergio Piterbarg, a réalisé une prestation de très belle facture.

Le repas a été servi, avec la qualité habituelle, par Vignals frères, le café étant offert par « Café Launay ».

Durant les 3 jours du Forum, les membres d'Osen ont assuré une permanence de notre stand en collaboration avec nos amis du Club Unesco Lomet Solidarité Tiers Monde.

Les contacts ont été nombreux et chaleureux grâce, entre autres, à la générosité de la maison « Café Launay », qui nous a permis de faire déguster de nombreux cafés.

Gilbert Galy

AIDE AU DEVELOPPEMENT D'UNE COOPERATIVE ARTISANALE DE PRODUCTION DE LAIT ET DE YAOURTS.

Lieu d'intervention (pays-localité) :

Quartier Hamdalaye de Ouagadougou au Burkina Faso.

Domaine d'intervention :

Système coopératif visant à améliorer la condition féminine et un apport nutritionnel essentiel pour le développement des enfants.

Objectifs du projet :

- Augmenter le revenu des membres d'une coopérative féminine de production de produits lactés.
- Mettre à disposition des enfants de Ouagadougou un produit lacté dont ils manquent.
- Introduire une démarche de qualité dans le quartier Hamdalaye de Ouagadougou qui produit et transforme le lait de vaches.

Date de démarrage : Octobre 2003. **Date de fin :** Octobre 2008

Ce projet s'inscrit dans le plan quinquennal ci-après :

- An 1. Aide au conditionnement des produits par la fourniture d'étiquettes et d'une machine à souder les sacs.
- An 2. Augmentation de la production de lait, aménagement d'un nouveau terrain, augmentation de la capacité de traitement, embauche de 2 personnes.
- An 3. Augmentation de la capacité de production de lait et de produits dérivés, augmentation de la capacité de distribution, campagne publicitaire, embauche de personnel.
- An 4. Augmentation de la production, de la transformation, de la distribution, campagne publicitaire.
- An 5. Évaluation générale du projet et éventuellement, relance d'un autre plan quinquennal.

Au début de l'année 2004, deux membres d'Osen se rendront au Burkina Faso pour remettre un véhicule à la coopérative. Ce voyage permettra de livrer également des étiquettes imprimées par une entreprise agénaise.

Notre prochain numéro vous rendra compte de ce voyage.

Gilbert Galy



INFORMATIONS

COMMERCE ÉQUITABLE

A l'occasion de la « **Semaine de la Solidarité Internationale** », en partenariat avec l'association Max Havelaar, Osen a organisée la journée « **consommons équitable** » le samedi 15 novembre 2003.

Osen a mis en place la dégustation gratuite de café et thé équitable dans le magasin Espace Copy, 27 rue de Belfort à Agen..

Cette opération a connu un bon succès auprès des Agenais qui nous a agréablement surpris et qui nous rassure sur la progression du commerce équitable en Agenais.

LA BOUTIQUE OSEN

Magasin Espace Copy, 27 rue de Belfort à Agen

Osen vous informe que de nouveaux produits équitables sont disponibles à la boutique : Quinoa bio, Riz bio Hom Mali blanc, Riz bio Hom Mali complet.

Toujours disponibles : café, thé, chocolat, fruits séchés, confitures, savons au beurre de Karité,...

Nous vous rappelons que notre emploi jeune, Valérie reste à votre entière disposition pour tout renseignement que vous désirez :

Osen, Agen pôle humanitaire

108 rue Fumadelles

47000 AGEN

Téléphone/ Fax : 05.53.67.43.17

E.mail : osen@wanadoo.fr

COTISATION 2003

Cotisation à régler lors de l'Assemblée Générale ou par courrier pour ceux qui ne peuvent pas venir :

- Adultes 16,00 €
- Lycéens-Etudiants 8,00 €

Osen a participé à un premier Marché de Noël, lors du congrès national du Secours Populaire au Parc des Expositions les 22 et 23 novembre 2003.

PROCHAIN RENDEZ-VOUS

Marché de Noël de Layrac

Le dimanche 14 décembre 2003

VENEZ NOMBREUX !

LES RENCONTRES REGIONALES DE LA SOLIDARITE INTERNATIONALE

Le 20 novembre 2003 se tenaient à l'Hôtel de Région à Bordeaux les Rencontres régionales de la Solidarité.

Deux membres d'Osen, Valérie Fougeray et Clarisse Berthoumieu y ont participé.

Elles ont assisté à trois ateliers :

- Atelier 1 : « Afrique sub-saharienne : actualité et prospective de la solidarité internationale ».
- Atelier 2 : « Afrique du Nord/Moyen-Orient : actualité prospective de la solidarité internationale ».
- Atelier 4 : « Le développement local : approche participative et enjeu d'intégration ».

Les conclusions et compte rendu de ces ateliers vous seront communiqués dans le prochain journal.

Si vous désirez recevoir notre journal par courriel, écrivez nous à osen@wanadoo.fr

Bulletin d'adhésion

Osen, Agen pôle humanitaire 108 rue Fumadelles 47000 AGEN

Nom : _____ Prénom : _____

Adresse : _____ Ville : _____ Code postal : _____

Tél : _____ Profession : _____

Souhaite adhérer renouveler mon adhésion

À OSEN au titre de Membre actif Membre bienfaiteur

Les cotisations 2003 ont été fixées par l'Assemblée Générale 2003 :

Lycéens-étudiants : 8 euros

Adultes : 16 euros

Bienfaiteurs* : à partir de 30 euros

ADHESION : _____ MEMBRE BIENFAITEUR : _____ DONNS à l'ASSOCIATION: _____

Ci-joint un règlement à l'ordre de OSEN : par chèque ou espèces

Fait à :

Le :

Signature :

*Vos dons ouvrent droit à la réduction d'impôts (art 200 234 du Code général des impôts). Un reçu réglementaire vous sera délivré.